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甲状腺癌大多生长缓慢，治愈率
高，对人危害相对小，因此也被称为是

懒癌、幸福癌。但吴宇提醒，并不是所
有的甲状腺癌都是懒癌。建议为了查
出甲状腺癌，首先做甲功检查，如果甲
功无问题，可以咨询综合性医院的甲乳
外科或专科医院的头颈外科。如果甲

功有问题，可以就诊内分泌科。由专业
的医生给予专业的评估，给出专业的意
见。最重要的是——定期随访复查！
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是懒癌
也要警惕其中的坏孩子
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问：我今年29岁，不知道为什么突然第一次
发作检查不到病因，现在吃药一年多了，吃的是
左乙拉西坦，一次三粒，一天两次，一直在吃药。
现在是两个月左右会发作一次，发作3~5分钟，
有一次复查做脑电图，上面显示没问题，但没过
多久又发作了，现在该怎么办？

回复：癫痫是一种慢性疾病，首先病因学的
诊断非常重要，在现有的条件下尽可能完善病因
学筛查，比如免疫指标、癫痫系列核磁共振、腰穿
脑脊液检查等排除免疫、炎症、感染、结构性病变
（如皮质发育不良）等，甚至基因检查排除基因突
变等等，当然还得根据你的临床表型和脑电图改
变进行病因学方面筛查，如果有些病因可以去
除，那么可以进行病因学治疗，这一步非常关键，
尽可能到癫痫专科医院就诊；其次关于治疗的问
题，规律服用抗癫痫药物起码需要达到无发作3
年以上，再次评估结构及视频脑电图是否达到减
停药物标准；另外如果判断治疗有效果，根据你
的发作间期，一般观察3倍及以上的发作间期，
如果仍有发作需要调整抗癫痫药物。

问：想问问主任，如果怀孕后继续吃药，会不
会对胎儿有影响？左乙拉西坦 250mg，一次三
片，一天两次，卡马西平200mg，一天一片半。

回复：您好，怀孕了还是需要继续吃药，因为
怀孕期间药物血药浓度会有所改变，在怀孕期间
因为大发作对胎儿的影响远大于药物，目前左乙
拉西坦相对安全，卡马西平的量如果一天才
300mg也相对安全。

问：难治性癫痫现在可以有免疫微生物制剂
的治疗吗？

回复：您好，难治性癫痫的病因需要进一步
寻找，如果有免疫方面的原因是可以进行免疫抑
制治疗。

癫痫患者怀孕吃药是否会影响胎儿？
如何得到有效治疗？

网友问答

问：想问主任，颞叶癫痫属于难治性
癫痫吗？

回复：基本正确。总体上来说，多数
颞叶癫痫药物难以有效控制，属于难治性
癫痫。万幸的是，颞叶癫痫又是手术治疗
效果最好的癫痫类型，手术后无发作率
（经过一段时间的术后继续服药巩固治疗
后）可达80%~90%。所以，一旦确诊为颞
叶癫痫，且经过规范的治疗后判定为难治
性的，应尽早寻求手术治疗。而且，随着
医疗技术的进步，现在颞叶癫痫的手术治
疗有多种技术手段，包括机器人引导下的
微创手术，手术风险已大为降低。

问：什么样的癫痫患者适合手术治疗？
回复：首先，药物难治性癫痫，只要

满足这个条件我们就可以考虑手术治
疗。其次，癫痫发作由明确的可切除病
灶引起者，如脑肿瘤或血管瘤，手术治疗
不仅切除病灶，术后癫痫发作消失的机
会也大。第三种情况是癫痫发作控制虽
然较理想，但患者无法耐受药物的毒副
作用，也可考虑手术治疗，以争取术后一
段时间后减停药物。另外，对于颞叶癫
痫及小儿灾难性癫痫，手术适应症可适
当放宽。

问：如果把脑肿瘤切除了，是不是癫
痫就不会再发作了？

回复：从理论上来讲，这种想法是没
错的，我们只要把引起癫痫发作的诱因
切除掉，癫痫发作将会随之消失。但是
我们要认识到，有些患者引起癫痫发作
的异常放电不是来自肿瘤本身、而是旁
边甚至距离肿瘤较远的脑组织。在这种
情况下，如果只是单纯切除肿瘤，术后有
可能还是会遗留癫痫发作。尤其是生长
时间较长的肿瘤，它周围受到影响的脑
组织范围就越大，其引发的癫痫发作可
能就越难以控制。因此，脑肿瘤引起癫
痫发作时，应尽早手术治疗。脑肿瘤手
术后癫痫大部分是可以治愈的，大家一
定要有信心！

如果你身边有癫痫患者、或者有想
咨询相关方面的问题，可以加入癫痫交
流群，相互交流学习，
一起克服困难。

（点击卫生报公
众号菜单栏—医生直
播—我要入群，加入
其他健康交流群）

问：孩子 9 岁出现失神症状，每次
发作几秒钟，一天 1~3 次不等，脑电图
检查之后，医生开德巴金治疗，已连续
服用两年半，中途定期复查显示正常，
现在刚停药（按医嘱逐步减量至停药），
整体状态目前比较正常，请问后续还需
要注意哪些方面呢？在饮食、生活、学
习、运动方面需要注意什么吗？

回复：您小孩的问题可能是儿童失
神癫痫，该类型的发作一般预后比较
好，20岁以后有自愈的倾向，当然首先
需要明确是不是典型失神，是否有继发
性病因，是否有其它类型的发作，如果
没有的话那么预后较好。后续可以定
期复查一下视频脑电图，平时还是规律
休息、不要太疲劳。

问：药加量了，要吃多久去抽血查
药的浓度？

回复：您好，根据每个药物的代谢
周期不同而定，一般药物服用后5个半
衰期会达到稳态血药浓度，此时可评估
药物稳态血药浓度。临床上，评估药物
疗效，先看临床症状有无改善，等加量
稳定后，再检测血药浓度。如果原病情
控制良好，药物剂量足够的病人，又出
现症状控制不好的情况，应该注意监测
血药浓度。

问：一岁多宝宝，因服药暂停疫苗
接种，未来三周前未能完成所有一类疫
苗接种的话，需要延迟上幼儿园吗？

回复：不应简单地把癫痫列为所有
疫苗接种的禁忌症。如果癫痫诊断尚
未明确，癫痫发作尚未控制，伴发其他
进行性脑疾病，应等待诊断明确。癫痫
发作完全控制半年以上，或原发病痊
愈、稳定后，可以按程序接种疫苗。
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□本报记者 陈坤
每期《大医生开讲》直播，我们都有

建立对应的健康交流群。
目前已有皮肤、肾病、帕金森、胃健

康、肺健康、儿科、阿尔茨海默病、卵巢健
康、癫痫等群，为广大病友提供交流平
台，邀请专家团队入群答疑解惑，开辟就
医绿色通道。

6月28日《大医生开讲》直播癫痫科
普专场，网友互动频繁，针对直播中及交
流群里未回答到的问题，我们统一进行
整理，一起来看下。
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